
 
 

Méditation de la Solennité de l’Épiphanie – Année A 
1ère lecture : Isaïe 60, 1-6 ; Psaume 71 ; 2ème lecture : Éphésiens 3, 2-3a.5-6 ; Évangile : Matthieu 2, 1-12 

Le Salut pour tout homme et pour tout l’homme 
 

Noël, la Sainte Famille, l’Épiphanie et le Baptême de Jésus sont une suite d’événements à travers lesquels Jésus, 
Verbe éternel de Dieu, s’est manifesté et continue encore de se manifester.  
Aujourd’hui, l’Église célèbre la Solennité de l’Épiphanie de Notre Seigneur Jésus-Christ. Cette Fête donne à Noël sa 
dimension universelle, mondialisée : le Sauveur est venu pour tous les hommes. Nous fêtons ce dimanche 
l’universalité de l’amour de Dieu pour tout homme et tout l’homme, sans distinction et sans limites.  
 

Après s’être fait connaître aux bergers, Jésus, le Fils de Dieu s’est manifesté aux mages qui représentaient tous les 
peuples. Le témoignage de Saint Matthieu rapporté dans l’Évangile de ce dimanche constitue à la fois une source et 
une preuve historique qui authentifient la véracité de l’événement. Au 5ème siècle, Origène et Saint Léon le Grand 
fixent le nombre des « mages venus d’Orient » à trois à cause des trois présents mentionnés (Or, encens et myrrhe). 
Au 7ème siècle, la tradition leur attribue un nom : Melchior, Balthazar et Gaspard. Au 15ème siècle ils sont identifiés 
selon la race : Melchior serait blanc, Balthazar noir et Gaspard jaune, désignant ainsi symboliquement toute 
l’humanité. 
« Seigneur, tu as révélé ton Fils unique aux nations, grâce à l’étoile qui les guidait » (Prière d’ouverture). 
« Aujourd’hui, tu as dévoilé dans le Christ le mystère de notre salut pour que tous les peuples en soient illuminés ; et 
quand le Christ s’est manifesté dans notre nature mortelle, tu nous as recréés par la lumière éternelle de sa divinité. » 
(Préface de ce dimanche). Par cette lumière, Jésus éclaire l’humanité entière sur sa vocation et sa mission. Il se 
révèle son Seigneur souverain et le Frère universel et donne à celles et ceux qui le reçoivent et croient en son nom, 
le pouvoir de devenir enfants de Dieu. Notre foi est centrée sur le Christ. En Lui, Dieu s’est fait homme pour que 
l’homme devienne Dieu. 
 

Fêter l’Épiphanie du Seigneur, c’est prendre conscience de la vocation de l’humanité entière à la foi et à la vision de 
Dieu et s’engager en disciple-missionnaire à l’annoncer, à la célébrer et à en témoigner. Dans la post-communion de 
ce dimanche, l’Église demande à son Seigneur « que la clarté d’en haut dirige ses fils et filles en tout temps et tout 
lieu afin qu’en communiant au même mystère, ils puissent désormais le pénétrer d’un regard pur et l’accueillir dans 
un cœur plus aimant ». 
 

Chaque annonce de la Parole, chaque Eucharistie, chaque témoignage de charité fraternelle vis-à-vis des plus faibles 
est une manifestation du Seigneur en nous et autour de nous, une Épiphanie du Seigneur. En sommes-nous vraiment 
conscients ? La manifestation du Seigneur aux mages venus d’Orient est l’expression de la volonté de Dieu de se 
faire connaître des païens. Le Salut est pour tous. L’Alliance n’est plus réservée à un peuple, même au peuple élu. 
Elle est désormais ouverte à tous et à chacun. Toute l’humanité est appelée à y entrer et à faire alliance avec Dieu.  
 

L’exemple des mages reflète un itinéraire chrétien. Hommes de bonne volonté, attentifs aux signes des temps, 
disponibles à l’aventure de la foi, savants et riches, ils se sont prosternés, humbles et pauvres, devant l’enfant de 
Bethléem : ils ont vu et ils ont cru, ils n’avaient plus besoin de l’étoile qui pouvait disparaître. 
L’Épiphanie du Seigneur est un appel à discerner et à découvrir la volonté de Dieu à la lumière des événements 
qu’ils soient personnels, communautaires ou mondiaux. À l’instar des mages, sommes-nous disponibles à la grâce 
de Dieu pour discerner le signe des temps que nous vivons ? Sommes-nous capables comme eux de nous mettre en 
route, quittant nos conforts pour aller vers les périphéries où Dieu nous donne rendez-vous aujourd’hui ? 
L’Épiphanie est un appel qui se veut ouverture et partage. Nous devons, nous aussi, nous ouvrir au monde, à tous 
les hommes, prier d’une seule voix le seul Dieu et témoigner ensemble. 
 

Nous avons plus que les dons précieux des mages. L’Église nous offre, sous les humbles symboles du pain et du vin, 
Celui qu’adoraient les mages. Dans l’Eucharistie, le Christ se donne à nous. L’adoration qu’il attend en retour doit 
s’exprimer par le don de nous-mêmes. Il nous invite aujourd’hui à nous ouvrir davantage les uns aux autres pour 
construire une véritable fraternité appelée à devenir famille des disciples-missionnaires, facilitateurs du dialogue 
avec les autres communautés, peuples, cultures et religions. Prions-le de nous donner la grâce de devenir capables 
de nous engager et de nous risquer à cette mission ! 

Bonne fête de l’Épiphanie ! 
Sainte et Lumineuse Année 2024 ! 

Excellente reprise des classes ! 
Abbé Séverin Voedzo 
 


